

# Ideal Numantino

Franqueo concertado

PERIÓDICO CATÓLICO

Frecos de suscripción... Trimestre... 1,50 pesetas. Semestre... 2,75 Año... 5

SE PUBLICA LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

## EL ENEMIGO

Ejercita su derecho *El Liberal* y se da gusto a sí mismo como tragacuras y devorafrailes que es, invitando a la gente de su cuerda, a que se eche a la calle para manifestarse en favor de la democracia y de la libertad, y en contra del derecho y de la libertad de los católicos; pero a engañar al pueblo, a mentir descaradamente al pueblo, a hacer responsable ante el pueblo de los hechos, de los abandonos y de los crímenes de hombres e instituciones que directamente ha apoyado, y a los que ahora mismo apoya *El Liberal*, ni éste, ni ningún periódico, tiene derecho a la remora eterna de las justas renovaciones sociales y los corruptores de la moral pública han sido y continúan siendo los Gobiernos del régimen, liberales y demócratas todos.

Los que han encendido las guerras civiles vulnerando escandalosamente las leyes que regulaban la sucesión en el Trono, han sido liberales.

Los que han derrochado los bienes de la Iglesia, de la Corona y del pueblo, han sido liberales.

Los que han cargado al pueblo de tributos, llevándolo a la miseria y a la desesperación, han sido liberales.

Los que han saqueado durante tres cuartos de siglo el tesoro nacional, los que siendo pequeños se engrandecieron, los que siendo pobres se enriquecieron, muchos que sin tener apenas categoría de personas pasan por personajes, fueron liberales.

Los que llevaron a los hijos del pueblo al matadero de Cuba y humillaron y deshonraron a la Patria, fueron liberales.

Los que han convertido a la Nación española en potencia de último orden, han sido liberales.

Los que dan a elegir al pueblo entre el suicidio y la emigración han sido políticos liberales.

Los que han arrojado al mar miles de millones para barcos, totalmente inútiles, fueron liberales.

Los que no se han cuidado de la enseñanza del pueblo y tienen escuelas que parecen pocilgas, son liberales.

Los que organizaron los servicios benéficos de tal suerte que constituyen la verdadera *maleficencia* pública, fueron liberales.

Los que han creado con el nombre de partidos Sociedades comanditarias para alcanzar el Poder y explotar al pueblo, son liberales.

Los que han tratado y tratan de envilecer a éste, aconsejándole incluso que no sea patriota, son liberales.

Y los que han ayudado y ayudan directa o indirectamente a los verdugos del pueblo o con la defensa interesada o con el silencio revelador de la complicitad, eran periodistas liberales, amigos y servidores de hombres liberales.

Esos, oh, pueblo!, son tus enemigos esos los que te han explotado, esos los que te han envilecido, esos los que acusan a la Iglesia, a los Obispos, a los Curas y a los Frailes de las negligencias, abandonos y crímenes, por los Gobiernos liberales perpetrados.

Recuerda la historia, los hechos de cada uno de esos hombres y Gobiernos y de todos juntos; la injuria ha sido para ti, el desprecio para ti, la explotación y la iniquidad han ido contra ti,

con tu sudor y tu sangre se han enriquecido ellos; sobre tus espaldas han trepado a las alturas ellos. El que te injuriaba, el que te despreciaba, el que te explotaba, el que desplegaba en torno tuyo todas las artes de la iniquidad era el ministro, el subsecretario, el director general, el gobernador, el alcalde, el edil y el juez municipal, todos liberales, todos hechura de liberales, todos caciques o amparadores de caciques liberales.

Esos, esos son los enemigos, los de la Religión y los de la Patria; esos los que tantas veces han querido ver tus ojos marchar en cuerda floja, con los codos atados, camino del presidio...

De *El Correo Español*.

## Mitin en Almazán

(Continuación)

### López de Vi vigo y Menéndez

Y vinieron después las persecuciones de los emperadores hasta Diocleciano y se puso una lápida que decía: *Nómine christiano deleto*.

Pero mirad; entonces salían de las catacumbas los cristianos de todas clases, mujeres, niños, ancianos, jóvenes, todos pregonando la grandeza del cristianismo. Entonces se levantaron 50 por uno de los muertos. ¡Imbéciles! creían haber destruido el nombre cristiano y no oían el apóstrofe de Tertuliano: *Semen est sanguis christianorum*. Igual sucede ahora; pasarán estas generaciones y el cristianismo permanecerá y como ha dicho Pierre l'Ermite, cuando vuelva el cometa Halley verá desechos estos perseguidores y el nombre cristiano permanecerá; habrá nuevos perseguidores, pero mientras haya persecución habrá Iglesia. Cita después las persecuciones que ésta ha sufrido, habla de Enrique IV en Canosa, del furor de Isabel de Inglaterra impotente para borrar el nombre de Cristo de la Irlanda, del gran O'Connell, de la situación de Polonia, de la persecución de Francia contra Pío VII, de Garibaldi, de Pío IX y todo va exornado con tan brillante descripción que es imposible consignar tales bellezas engarzadas sin descanso en inacabables períodos. En medio de esas persecuciones la barquilla de la Iglesia sigue su ruta al cielo. Impios, dice, oíd la voz de Dios. Hoy manda Canalejas, tiene el poder, pero el pueblo español con su fe es más potente, y con sus mujeres y con sus hijos, mantenidos con su trabajo, exclama: Basta de farsa, basta de mentira. Tú dices que no quieres el excesivo número de religiosos y religiosas, eso es farsa, lo que dices Canalejas es falso. Tú quieres engañarnos, y al subir al poder mandas contar los frailes y las monjas porque dices que molestan y agravan al pueblo, y tienes descuidados todos los servicios, y no cuentas cuantos hijos hay sin pan, cuantos obreros sin trabajo. (Aplausos). Y los impuestos crecen gravitando sobre el pobre, porque ricos se enriquecieron muchos con los bienes de la Iglesia que eran de los pobres, porque antes éstos en el convento se sostenían, allí encontraban raciones, allí tenían pan, pero hoy han robado los bienes de la Iglesia, han salido de las manos muertas para ir a manos vivas, y tan vivas. (Aplausos). Canale-

jas no se preocupa de saber cuantos emigran por hambre, y han muerto allá lejos, muchos quizás sin que una mano los cuidara, y felices aquellos que al morir en un hospital han tenido al menos a su lado una Hermana de la Caridad. (Aplausos)

No quiero molestaros más (voces ¡no! ¡no!) voy a decir mis últimas palabras, mirad, soy joven (tiene 24 años) estoy lleno de vida, no me importa morir. La persecución se acerca. Nosotros saldremos a su encuentro, como los cristianos de las catacumbas. Cuando os llamemos responded a nuestros acentos y, decid: somos el pueblo que vamos a oponernos a la Revolución, somos la luz, la verdad, pero si cuando escuchéis los gritos de los religiosos expulsados y los nuestros, vosotros no nos seguís, huirémos con ellos, y entonces no intentéis detenernos; tomaremos la cruz, nos servirá de báculo, y aunque en el camino dejemos nuestras huellas ensangrentadas seguiremos adelante, con vosotros, si, benditos religiosos, venerables sacerdotes, con vosotros iremos a las selvas, a morir predicando siempre la doctrina de la fe, vamos con vosotros, y no tememos porque vamos con Cristo.

(Estruendosa salva de aplausos alarga los últimos acentos del orador, que habiaba anhelante pero de cuyos labios brotaban á torrentes los frases y las bellas imágenes.)

### Marín Lazaro.

Valientes católicos. Cuando ayer se decía por esta comarca que hoy iba a estallar aquí una bomba, sin duda se quería ver quienes eran los que no valían más que para manejar la rueda. Bendito sea el cielo, hoy vemos quienes son los que se sostienen tras de una trincherá para vencer o morir. Cuando dejó la Corte Española para ir al campo admiro una vez más al pueblo Español. Decís que nosotros traemos la elocuencia y sois vosotros los que la tenéis. Si os habeis fijado en la situación de los pueblos habreis notado que no están en llano, sino en los cerros para defenderse. Así está Almazán, esta plaza fuerte, levantada junto al Duero por los árabes. Esto significa que vuestra cuna es tierra arrancada por los cristianos al musulmán y que traidores serían los que dejaran arrancar estas tierras a la fe.

Dice, que hace poco, el Océano por el que tantas deshonras y tantas desgracias han pasado para España, ahora nos ha traído en sus aguas otros laureles de América. La Argentina que reconquistó su independencia nos ha traído ahora el recuerdo de la grandeza de España de la que hacía que los nuevos continentes se colocaran bajo sus banderas coronadas por la cruz.

Al ver esto me he vuelto a la Cruz, a la Religión, y ahora comprendo como se pudieron descubrir, y civilizar aquellos continentes, y yo no puedo menos de decir: atrás gobiernos liberales, no recojais esas glorias que no son más que para la España tradicional. (Aplausos).

Yo veo el odio que ahora hay contra la Religión y veo los males que ocasionará a nuestra Patria. Porque con esas disposiciones vendrán las mayores discordias, las religiosas. Ya no hay hipótesis, ya los gobiernos liberales introducen en España la discordia y cometen la traición más villana contra la Patria. Vendrá la historia y contem-

plará el presente baldón que cometen los gobiernos entre las veces de los extranjeros *conscientés* y las de los malos españoles (aplausos). Nosotros hemos de gritar viva España contra la prensa afrancesada (aplausos).

Dice que nosotros defenderemos a los Religiosos contra todos los tiranos y todos los que conspiren contra las Ordenes Religiosas, porque en ellas vemos algo grande, algo misterioso, como que son la pupila de la Iglesia. (Aplausos).

Dice que cuando ve levantarse a los gobiernos liberales contra el Papa, no teme nada por la Iglesia, porque ella, como el águila caudal está muy por encima de todos los gobiernos de la tierra y, ella triunfará de todo, y nos salvará a todos, sin que tema tampoco por el Papa que quiere el martirio y gustoso daría su vida por España o por uno cualquiera de sus hijos los católicos españoles. (Aplausos).

No tiemblo tampoco, dice, por las angustias y sufrimientos; porque esas heridas son necesarias muchas veces para poner a prueba la grandeza del amor, como la madre cariñosa bendice al hijo de sus entrañas; ni tiemblo tampoco por la ingratitud del gobierno español, porque estoy convencido de que la gratitud se anida solo en pechos nobles y cristianos.

Si tiemblo por el Papa es únicamente porque tiemblo por España, pues la Historia nos demuestra que las heridas que se infleren al Pontífice son siempre heridas que van directamente contra España.

Cuando Napoleón, siendo primer consul quiso tratar con el Papa dijo al embajador que enviaba a Roma que tratara con él, como si el Papa tuviera tras de sí doscientos mil hombres; los tiempos han cambiado y nosotros los católicos debemos manifestar que tras del Papa hay más de doscientos mil españoles.

Antes los papas podían apoyarse sobre las coronas de los reyes ahora tienen que buscar su escabel en los corazones de sus hijos.

Yo no puedo olvidar, dice, un hecho consolador, una lección provechosa en nuestra historia patria; yo vi a España en el Guadalete y vi al pueblo español en las Montañas de Asturias y cuando parecía que España iba a dejar de figurar en el Mapa, el pueblo español suplía las deficiencias de los organismos y salvaba a la Patria.

Yo no olvido los comienzos del siglo XIX, las Cortes de Cádiz que hicieron con sus leyes que entrara en España los que no pudieron hacer entrar los cañones y el pueblo español defensor acérrimo de su santa Independencia salvó a España de la invasión francesa, como antes la rescató de la invasión agarena. (Aplausos). Los tiempos actuales, termina diciendo, reclaman otra vez Covadonga y la Independencia, y una de dos, ó hay que dejar que triunfe la revolución ó hay que levantar un grito de salvación en todo el pueblo protestando públicamente llenos de ardor bélico con el Papa. (Grandes aplausos).

### El Sr. Larramendi.

Al levantarse es saludado con estruendosos aplausos. Castellanos, empieza diciendo, pocas palabras vais a escuchar, veo la elocuencia en vuestra actitud, la pregonan vuestros ojos; y estáis gritando con vuestro corazón ante la faz del mundo que los españo-

les nada queremos de los extranjeros miserables, porque somos fieles á las enseñanzas de Cristo. (Aplausos).

Parece mentira dice, que á estas horas discutamos ahora las escuelas laicas, porque la escuela laica más que ninguna otra cosa es hoy día cuestión de honradez y por eso nosotros debemos trabajar con todas nuestras fuerzas porque no se implanten en nuestro suelo, pues á tanto equivaldría su implantación, á que nosotros abandonáramos las enseñanzas de Cristo, llevando nuestros hijos á aprender en ellas, más que á amar á Dios y á la Patria, á arrojar bombas contra sus pacíficos ciudadanos.

Desde una tribuna se propuso al pueblo, por Pilatos la elección entre Jesús y Barrabás y aquel pueblo deicida eligió á Barrabás sobre el Justo, pidiendo á voz en grito que la sangre del Inocente cayera á torrentes sobre él y sobre sus hijos. Pero ahora los gobiernos van más allá aún, y no se lavan las manos como Pilatos protestando de la inocencia de Cristo, sino que, después de los grandiosos mitines que se han celebrado en las Vascongadas, Andalucía, Navarra y Castilla, donde se han reunido todas las clases que no comen de la olla del presupuesto (aplausos) exteriorizando su pensar y sentir contra los proyectos antirreligiosos del Gobierno, éste, se hace el sordo á tantos clamores y quiere entregarnos á Barrabás, contra los deseos de los más que pedimos al Justo, aunque para conseguirlo tengamos que traducir en hechos nuestros gritos de ahora, é ir, si es preciso, á la guerra civil. (Entusiastas aplausos).

Es hora ya de hacer constar que la España católica, lo mismo está dispuesta á hablar en los pueblos que á dejarse oír en los montes, levantando también, si llega el caso, cadalsos para los traidores en las plazas públicas. (Aplausos)

Canalejas no se preocupa de buscar pan para la clase obrera ni le importa nada la moralidad pública, no quiere más que embrutecernos con el laicismo para así disfrutar él del presupuesto y sus concupiscencias. (Aplausos).

En la ceguedad voluntaria en que vive el Gobierno no quiere fijarse en el número y tendrá después que tocar los resultados de la fuerza. Hemos estado sufriendo durante un siglo y ya nos vamos convenciendo de que hay que reñir la batalla, quitando de en medio á los que quieren hundir, con la religión á España.

Queremos unidad religiosa, queremos restaurar las Cortes representativas en las que los Diputados estén siempre sujetos al mandato imperativo de los pueblos, que son siempre, los que más y mejor pueden conocer sus necesidades. Queremos que la religión sature todas las clases sociales, queremos que el trabajo no esclavice, sino que dignifique, queremos la unión verdadera entre patronos, capitalistas y obreros, como antes la había, cuando unos y otros se dejaban guiar por las máximas del evangelio.

Ahora los pobres apenas si podeis prosperar, de no emplear medios ilícitos, porque el obrero, faltando la influencia del cristianismo, nunca será más que un esclavo que diariamente se mueva, á impulso de la tiránica voluntad de su amo, que deja de ver en él á un hermano, desde el momento en que se prescinda de la sabia vivificadora del Evangelio que siempre ha sido es y será el sostén de todo, amparando en sus derechos, al mismo tiempo que recuerda sus deberes al individuo y á la sociedad (Aplausos prolongados).

Terminó diciendo que su palabra no debía quedar allí, que todos debieran estar dispuestos á ser mártires antes que consentir que España siga el derrotero que en mala hora quiere imponerle el Gobierno, porque España ni ha querido ni nunca jamás querrá ser francesa. Terminando por último con un cuento práctico, para demostraros que, por mucho que en este mundo tengamos, nada podrá jamás saciar el corazón del hombre para el que, en su última hora bastan siete palmas de tierra debiendo por lo tanto importarnos poco ni el sacrificio ni la muerte para los que creemos en un mas allá, al que aspiramos, defendiendo en la tierra el ideal santo de la causa de

Cristo y de su Iglesia, roca inexpugnable, contra la cual se estrellarán siempre las olas embravecidas de los impíos modernos y de las logias masónicas. (Entusiastas y prolongados aplausos.)

Se dan varios vivas á la España católica y muertas á las escuelas laicas que fueron contestados con gran entusiasmo.

Para concluir se levantó á hablar el Sr. Presidente, preguntando, si estaban identificados todos en el amor á Jesús, al Papa y á las Ordenes religiosas, estando también dispuestos á luchar en defensa de las escuelas católicas, siendo unánimemente contestando en medio de estruendos vivas á la Religión, á España y al Episcopado.

Las conclusiones las redactará la Junta directiva, é inmediatamente las enviará al Prelado para que las remita al Gobierno.

Entre las adhesiones recibidas para el mitin católico de Almazán, figuran más de ciento treinta publicaciones católicas habiéndose recibido veinte y ocho mil ciento sesenta adhesiones de la provincia de Soria y diócesis de Sigüenza y 287 de los señores Maestros de 1.ª enseñanza, todas ellas muy entusiastas, lamentando que la falta de espacio nos impida consignar esas hermosas manifestaciones de fe y catolicismo, que demuestran el pensar y sentir de todos los maestros de nuestra católica comarca. Al mitin asistieron unos 5.000.

### El banquete.

La idea del banquete en honor de los oradores, fué acogida con tal entusiasmo que si aquel día se hubieran admitido suscripciones para él, hubieran sido muchos cientos los comensales.

La Comisión organizadora se vió asediada por continuas peticiones; pero después de atender á los deseos de algunos, llegó á un límite del que no pudo pasar con buen acuerdo, para que el servicio no sufriera las consecuencias.

Minutos antes de las nueve el salón preparado al efecto, presentaba un hermoso aspecto. Los comensales ocupaban todos los puestos y al entrar los oradores fueron recibidos con nutridísimos aplausos y entusiastas vivas.

La mesa de la presidencia era ocupada por el delegado del Sr. Obispo de Sigüenza que tenía á sus lados á los oradores y á los señores de la Junta organizadora.

El banquete fué servido por la casa Galiano de Calatayud, con el mayor esmero y la mayor abundancia.

Se nos facilitó la siguiente nota del menú: *Entrremeses. Salchicón aceituado y pimientos. Platos. Tortillas con jamón á la francesa. Merluza con langostinos á la Mayonesa. Vol-au-vent de ternera con Champignon. Gelatina de capón al aspie. Postres. Natillas, quesos y pastas. Café y cognac.*

El salón estaba adornado con mucho gusto, y en la pared de la presidencia se hallaba, bajo dosel una grande y hermosa fotografía de la Imagen de Jesús Nazareno, patron de la villa.

Durante el banquete, al que asistieron 110 comensales, reinó una fraternal alegría, y al terminar el café, se levantó el Sr. Larramendi quien dió las gracias á todos con frases elocuentes, y después de manifestar su carácter político como carlista, rogó á todos que trabajaran en todos los terrenos, lo mismo en público que en privado para llevar el espíritu católico á todos los órdenes de la vida.

Rogó de una manera especial que se predicara con el ejemplo, para que en nuestra conducta aprendiera el pueblo y aprendan también los enemigos que las ideas que defendemos y conforme á las cuales obramos, son las mejores. Que el ideal sea siempre el que nos guía y que todo á él se someta.

Hace votos después porque sean fecundas las palabras de los oradores, que han venido al mitin como paladines de una causa que es el triunfo del cristianismo, ante el cual, es preciso sacrificar todo. (Muchos aplausos).

El Sr. Marín Lázaro se levanta después diciendo que ni más elocuente-

mente ni de manera más acertada puede él mostrar su agradecimiento.

Pero quiere decir lo que siente ahora que se halla con amigos en el seno de la intimidad. Dice que no siente el mismo entusiasmo que otros en los mitines, porque con mitines poco se consigue si no vamos más adelante. Es necesario, dice, que procuremos todos los que de alguna manera influimos en el pueblo, dirigirle bien para reconquistar á España para Cristo. Dirige una mirada retrospectiva á la historia de Francia en el último tercio del siglo pasado, señalando cómo por sostener la tercera república se fué cediendo, ocuparon los demagogos los cargos públicos y ha venido la persecución. Lo mismo sucederá en España.

La causa de nuestras desgracias está en el absentismo, en el retirarse de la vida pública, del jurado, del sufragio, de los municipios, de las Juntas etc.

Con vitorear en los mitines nada adelantamos, si después los enemigos ocupan los puestos. Recordemos lo que dice Tertuliano de los primeros siglos del cristianismo, que todo lo llenaban, el palacio, el senado, el foro, los campamentos etc. Si del mitin no sale la resolución, el afán de ocupar los cargos públicos maldigo al mitin, porque más que cantos épicos á las grandezas de España, se necesitan sacrificios en todo, se necesita abnegación, si no lo hacemos, si no ponemos inmediatamente manos á la obra, entonces cuando Dios nos pida cuenta de nuestros actos, no podremos ofrecerle mas que propósitos y de esos está el infierno lleno. (Grandes muestras de aprobación y numerosos aplausos.)

El Sr. Chicharro se levanta y dice; si esos aplausos son una esperanza los recojo. Yo hago más las palabras de los señores Marín y Larramendi. Yo recojo esos aplausos para enviarlos á una región lejos de aquí. (Una voz ¡a Don Jaime!)

Os habéis adelantado y veo que estamos compenetrados. Explica después cómo debe haber paz según dijo el evangelio con los hombres de buena voluntad, pero con los traidores, arrojarlos á latigazos.

Estamos cansados de ser borregos...

En párrafos brillantísimos reconoce nuestras glorias patrias, probando cómo después de las traiciones han venido los castigos, y cómo nuestras glorias están unidas á la fe, formando un estrecho lazo la Religión y la Patria.

A la alusión del anterior orador que decía que era necesario que todos estuviéramos en nuestros puestos para cumplir con honradez nuestros deberes, dice que ellos siempre lo estarán, y cuando se oiga la voz de un caudillo correrán á su lado sin faltar uno.

(Como se acercara la hora de la marcha del tren correo para Madrid, el señor Chicharro tuvo que suspender su elocuentísima improvisación).

Todos se pusieron en pie para despedir á los oradores y acompañados éstos de los individuos de la Comisión partieron á la estación vitoreados con entusiasmos.

Al abrir las puertas del local para que salieran los expedicionarios, no fué posible contener á la muchedumbre que esperaba en la calle, pues se precipitó en el Salón.

El Sr. López de Vivigo y Menéndez, de Valladolid, que quedaba en el salón, pues no marchaba hasta la llegada del correo de Ariza para Valladolid, dijo que le agradaba la presencia de aquel público; pues deseaba que todos escucharan lo que en el Salón se dijera.

### Casi otro mitin.

La presencia del Sr. López de Vivigo y Menéndez, enardeció los ánimos y comenzó un nuevo mitin, en el que uno de nuestros redactores se vió obligado á iniciar los discursos, ante las reiteradas aclamaciones de sus numerosos amigos. Habló después el Beneficiado de la Catedral de Osma Sr. Rubio, abogando en elocuentes frases por el Reinado del Corazón de Jesús en España.

Siguió luego con un persuasivo discurso el Sr. Bocos (D. Vicente) y natural era que abogara con todo su entusiasmo por el triunfo de las ideas

políticas que con tanta honradez y lealtad siempre ha profesado.

Por el triunfo de las mismas ideas habló después con gran entusiasmo un veterano de la última guerra civil, don Eduardo Herrero, de Valladolid, y por último, tomó la palabra el Sr. Menéndez con tal energía, que el tiempo corría veloz, sin que apenas notáramos, por el embeleso que nos causaban sus profundos conceptos, sus bellísimas frases, sus imágenes brillantes, que el cansancio se apoderaba del orador.

Suspendido por esta razón el acto, durante breves momentos, reanudó su interrumpido discurso y tan hermosos fueron los periodos, cuando nos descubrió los horrores de la semana trágica de Barcelona, las complacencias, cobardías y traiciones del pírrimo Maura, las exigencias de los republicanos á sus aliados, la bancarrota de todos los partidos actuales, las esperanzas en una restauración, y por último, los sentimientos de su alma, de su corazón; de todo su ser, dispuesto á darlo todo por Cristo y por el triunfo de la Religión, que el entusiasmo en los oyentes rayaba en delirio.

Comprendimos sin embargo que tan fatigoso trabajo perjudicaría á su salud, se le rogó que suspendiera, pero él no podía contener la fogosidad de su carácter, el entusiasmo de su pecho, los ardores de su fe y hablaba, y raudales de elocuencia brotaban de sus labios como sobre un lecho de bellísimas piedras preciosas y hermosos cambiantes de luz deslumbradora.

Se despidió de nosotros con tiernas frases, pidió una oración por su alma cuando muera, y sin dejarle terminar, los aplausos ahogaron su voz y se vió rodeado de los brazos de sus oyentes que llenos de entusiasmo estrechaban su mano.

Eran cerca de las dos de la madrugada cuando se terminó aquel improvisado mitin, y hasta la hora de la salida de los trenes allí estuvimos gozando de la encantadora *causerie* del Sr. Menéndez.

Publicamos á continuación la hermosa y valiente carta que el Rvdo. Párroco de San Lorenzo, de Madrid, nuestro querido paisano, envió al mitin católico de Almazán.

Mis queridos paisanos: Deberes ineludibles y requerimientos que no puedo desoir, me retienen, bien á mi pesar en este pueblo donde hay mucho bueno, pero también es asiento de todas las iniquidades y lugar donde se incuban todos los apetitos.

Por eso no estoy con vosotros en vuestro mitin corporalmente; pero sí que estoy en espíritu y con mi alma, para protestar con vosotros de las demasías anunciadas y de los fines que se persiguen por quienes so pretexto de adelantamiento quieren que retrocedamos al nec-paganismo.

Protesto, con toda mi alma, contra la europeización liberal; protesto contra los signos de edificios culturales; contra los ataques á las órdenes religiosas y contra lo que ha dado en llamarse *anhelo público* que sólo existe en redacciones de periódicos y en cerebros que no aman á la Patria, ni quieren que exista un Dios remunerador.

Protesto contra todas las libertades nuevas y proclamo con vosotros la libertad de Cristo.

Y protesto como vosotros contra los que no mirando al bienestar de los pueblos, les imponen cargas que no pueden llevar, dejando inhabitadas sus casas por tener que emigrar sus habitantes, y protesto, por último, de esa mentida democracia que es tiránica, y soy cada vez más partidario de aquella otra democracia que con imperativo mandato obligaba á sus procuradores á no recibir mercedes de los gobiernos y estar atentos á mirar por sus intereses, que es precisamente lo contrario de cuanto ahora sucede.

Sorianos: ¡Viva la Religión! ¡Viva España! ¡Viva Soria!

Vuestro paisano,

FRANCISCO M. HERNANDO BOCOS.

Aprendiz se necesita en la imprenta de este periódico.

# Las Fiestas

Me pides, querido amigo, que te relate las fiestas de nuestra madre de Dios de San Juan ó las Calderas. Y como no tengo espacio para hacerte la reseña, te diré, que en su conjunto han resultado muy buenas. Y que ha habido sus jurados sin prosperar la propuesta de los que exigían que los edificios fueran. Llegó el día de la Saca, con una mañana fresca, y á Valonsadero fueron con la bota bien repleta, en coches, carros, caballos, purros y hasta en bicicletas, hombres, mujeres y chicos, lo clásico de la tierra. Y después que se almorzó, y se corrió alguna juerga, y se acosaron los toros, y se alegró la cabeza llegó el desfile lucido, cual hace años no se viera, pues, si no hubo muchos coches, en cambio hubo nube inmensa de animados garrochistas, que con la pica en la diestra entraron en el Collado, nuestro Collado! ¡¡¡cane! que no cede en hermosura á ninguna calle de esas, que tanto renombre tienen en capitales modernas. Y allí es de ver como alegres en confuso tropel llegan sudorosos, jadeantes, pero ufanos de la brega, hasta llegar á la plaza y dar después otra vuelta para que todos admiren la sal y gracia que llevan. Por la tarde, ya lo sabes, se verificó la prueba y comenzaron las gaitas á trastornar las cabezas. ¿Los toros? muy bien de carnes y de muy buena presencia, pero en lo demás quedaron á una altura tan tremenda, que todos escalar quieren los sitios de preferencia, que ocupaban los valientes metidos entre barreras. Por eso hubo mucho fuego, y en los toreros *vergüenza* porque todos los meriacos huían de la capea, y querían más los pastos que pelear en la arena. Hubo también sus desplantes y ridículas memas en el nombre de algún toro y en tocar algunas piezas en la plaza y en las calles, cual si ya fuera la prueba de algún mitin ó motín para honra de Canalejas. Pero de esas *patateas* nadie hace caso en las fiestas. Como no tenemos toros por las calles y callejas con maromas y con gritos... desde que mandó Lacierva los toros bien amarrados, por la puntilla certera fueron muertos en la plaza el sábado sin protestas, ni tener que intervenir para nada mucha fuerza que estaba allí concentrada en previsión de una juerga. Los *agés* se remataron entre tragos, sin pendencias, y nos dieron la tajada para en familia comerla. La que no fué muy lucida fué la flamante verbena, pues los globitos de luces que tan simpáticos eran cuando formaban el túnel, hoy día con gran sorpresa han estado separados para aumentar las tinieblas, ítem más nos asustó una importuna tormenta que retrajo á mucha gente, y que nos agrió la fiesta humedeciendo los fuegos que se quemaban á medias. El domingo, ya lo sabes, la fiesta por excelencia. El Gobernador y Alcalde con el tubo en la cabeza y con ellos los ediles probando de las calderas. Después la mar, el disloque de lujo, de casas nuevas, que en este día se lucen y salen por vez primera. Hay sombreros coloraos hay faldas largas y estrechas muchas cintas, muchas flores, y... una vanidad inmensa. Pero es el día, ya sabes,

de lucir toda la seda y de vestir á la moda aunque esta sea perversa. Por la tarde se repite la exposición, ó la feria, y hoy que es el lunes de bailes ya todo Soria se entrega á su trabajo pensando de que solo el nombre queda de aquellos bailes alegres de San Polo en la pradera. He dejado para el fin de una nota darte cuenta porque quiero que la tengas como un progreso de veras. El carácter religioso que tuvieron estas fiestas se quitó por los abusos que traían las *juergas*. Pero á la Madre de Dios no puede olvidarse la tierra y este año se ha celebrado una función muy completa con *sermón* y con *capilla* del Salvador en la Iglesia. Y aunque fué de iniciativa particular, ya se espera que nuestros dignos ediles tomen el asunto en cuenta para que en años futuros sean ellos los que deban invitar á todo el pueblo á que celebre las fiestas de nuestra Madre de Dios con fe y con piedad sinceras, sin que falte la alegría de las clásicas calderas.



## Sección religiosa

Día 5.—*Martes*.—Ss. Antonio María Zaccaría y Miguel de los Santos, cfs., Domicio, Zoa y Cirila, mrs., y Numeriano, ob.—*La Misa y oficio Divino son de San Miguel de los Santos, con rito doble y color blanco*.  
Día 6.—*Miércoles*.—Ss. Isaias, prof., Tranquilino, m., Rómulo, ob. y m., Dominica vg. y m., Lucía y cps. mrs.—*La Misa y Oficio Divino son de la octava de San Pedro y San Pablo, Apóstoles, con rito doble y color encarnado*.

## ¿A nuestras autoridades

Es costumbre nunca interrumpida en los católicos respetar en todos los ciudadanos el ejercicio de todos sus derechos, pero lo menos que podemos esperar de los que les molesta todo lo que implique adhesión á las creencias cristianas es: que nos respeten á su vez en el ejercicio de los nuestros. Y como ciertos actos realizados con ocasión de la fiesta de las espigas; de la llegada de los católicos que fueron al mitin de Almazán y algún otro posterior, dicen claramente que hay anticatólicos nombre que les cuadra mejor que el de anticlericales, nos permitimos rogar con el mayor respeto, pero á la vez con la mayor firmeza á nuestras autoridades, que procuren eficazmente que sean respetados los de todos y por todos, porque, si la democracia y la libertad consisten en que los anticatólicos puedan impunemente ofender, provocar é insultar á los católicos y en que las autoridades, ó no se enteren, ó no quieran poner remedio, siendo la defensa natural á nadie podrá extrañar que, antes de vernos á merced de nuestros enemigos, pensemos en hacer valer nuestros derechos.

Entra en el *credo* de la democracia la *tolerancia* del juego, origen de tantas y tantas desgracias en todas partes, y tanto como donde más, en Soria? Porque, si así es, no pediremos que la autoridad haga algo por impedirlo.

## Noticias

**Varias.**  
*Por la salud pública.*—El Alcalde de esta capital ha publicado un bando recordando los artículos 206 al 217 de las Ordenanzas municipales, referentes á las medidas preventivas que se han de adoptar para evitar el contagio y la propagación de las enfermedades infecciosas.  
El haberse presentado en la vecina Zaragoza

za el tifo exantemático con caracteres alarmantes, hace necesario que todos procuremos cumplirlas con la mayor escrupulosidad y esperamos que los agentes de las autoridades exijan sin contemplaciones su más exacto cumplimiento.

*De enseñanza.*—Ha sido nombrada maestra de Ventosa de la Sierra, D.<sup>a</sup> Vicenta Valladares Jadraque. Enhorabuena.

*La Lotería.*—Parece que la suerte va mirando á los aficionados á la que alguien llamó *timba nacional*, que por suerte ó desgracia no son pocos en nuestra capital.

En el último sorteo han sido favorecidos con el premio mayor tres décimos que se hallaban en poder de varios vecinos de esta capital, correspondiéndoles 30.000 pesetas. Felicitamos á los favorecidos y ¡que se repita!

En la casa cuartel de la Guardia civil tendrá lugar el día 7 de los corrientes y hora de las diez de la mañana, la venta en pública subasta de las armas recogidas por la fuerza de esta Comandancia. En dicho cuartel se hallan expuestas las armas que se van de vender, así como la relación de las personas á quienes se les ocuparon.

El Sr. Delegado de Hacienda de la provincia interesa de los Ayuntamientos la remisión, en el plazo de diez días que se contaran desde el 2 de los corrientes, á la Delegación, de una certificación en la que se haga constar el importe que figure en sus presupuestos para atenciones carcelarias con objeto de realizar los pagos de los haberes á los empleados de prisiones y correccionales.

*El Siglo Futuro, El Correo Español, A B C, La Epoca, La Correspondencia de España y el Heraldo de Madrid*, en la sección que dedican á dar cuenta de las vistas y sentencias del Tribunal Supremo, afirman que tan alto Tribunal ha casado la sentencia de esta Audiencia y absuelto á nuestro director. Mucho agradecemos á *El Siglo Futuro* las palabras que con este motivo nos dedica.

Nosotros, cuando esté en poder del interesado la notificación oficial del fallo, nos ocuparemos de este asunto con la detención que merece.

Por hoy nos limitamos á dar las gracias á los muchos amigos, y católicos que sin conocer á nuestro director, le han felicitado por el triunfo que para la justicia y causa católica supone la casación de la sentencia y la absolución del Sr. Gómez Santuorniz.

En sufragio del alma de Doña Modesta Salaverri, hermana de nuestro querido amigo D. Alejandro, párroco de Santa María, han sido repartidas doscientas cincuenta pesetas entre cinco asociaciones de la villa de Almazán.

Hemos recibido con atento B. L. M. del Sr. Secretario de la Diputación provincial nuestro querido amigo D. Mariano Granados la razonada exposición que la Comisión provincial ha elevado á las Cortes rectificando la incomprensible memoria del Sr. Conde de Romanones en la que con tanta injusticia trata á nuestra provincia.

Después de visitar las ruinas de Numancia salieron para Sigüenza los Sres. Hernanz y Santamaría, Penitenciario y Magistral respectivamente de Sigüenza y los Sres. Sacristán y Pérez, Beneficiados de la misma catedral.

Sigue España Nueva encantándonos con sus artículos estupendos! Que siga, porque nos está divirtiendo como no podíamos presumir.

Esta tarde á las seis celebrará sesión la Junta Provincial de Instrucción pública si asiste número suficiente de vocales.

**De sociedad**  
Han llegado: De Madrid con dirección á Derroñadas, donde, como en años anteriores se propone pasar

la estación veraniega, D. Olegario Sáenz y su simpático hijo Olegarito; la señorita Petra Febrel acompañada por su hermano Tirso y los Pbro sorianos Sres. D. Pablo y D. Eustaquio Hijes.

Bien venidos.  
**Elemento oficial**  
Hoy ha llegado á esta capital con objeto de posesionarse de una plaza en las oficinas de Obras públicas nuestro particular amigo D. Miguel Bonilla.

El día 1.º del corriente mes se posesionó del cargo de Jefe de esta cárcel correccional D. Heraclio Iglesias, que hasta la fecha ha prestado sus servicios en la de Santander. Reciban nuestra bienvenida y felicitación.

**Enfermos**  
Se hallan enfermas de alguna gravedad las señoras doña María García Revuelto, madre política de D. José Morales Esteras y la esposa del industrial de esta plaza D. Casto Hernández.  
Deseamos el pronto alivio de las pacientes,

# Por telégrafo

[Madrid (43 t.)]  
Canalejas ha quitado importancia al incidente ocurrido ayer en Sevilla entre republicanos y católicos.

**Ministro restablecido**  
Merino asistirá el miércoles al Consejo y se encargará de su ministerio.

**Discusión del Mensaje**  
Montero Ríos ha anunciado que dentro de dos ó tres días terminará la discusión del mensaje en el Senado; en el Congreso se prolongará más de lo que desea el Gobierno.

**Canalejas se queja**  
El presidente se lamenta de que se afirme que García Prieto siga siendo enemigo del bloque, pero es verdad.

**Viajes**  
Don Alfonso regresará á Madrid á presidir los Consejos que se celebrarán los días seis y quince del corriente.

**San Fernando**  
Mañana visitará la infanta doña Isabel con distinguidas personalidades de la política y la banca el edificio que se ha construido en aquella localidad para la trata de blancas.

**Bautizo**  
El Sr. Canalejas ha asistido al bautizo del hijo de los Embajadores de Inglaterra.

**Temporal y paseos**  
En San Sebastián han tenido que suspenderse las regatas por el temporal.

Don Alfonso y Doña Victoria pasearon por las calles y las afueras de la población.

**Audiencias**  
S. M. ha recibido á la comisión de jefes y oficiales del regimiento de Alfonso XII que presidida por su coronel, fué á San Sebastián para dar las gracias á Don Alfonso por el obsequio que hizo hace pocos días al regimiento.

PRENSA ASOCIADA

# Baños de Arnedillo

**Aguas termales, clorurado sódicas sulfatadas, bromuradas con litio y rubidio, notablemente radioactivas.**

Temperatura constante 52º 50º. Los baños se toman desde 20º en adelante, según prescripción facultativa.

Las aguas de ARNEDILLO son las mejores para curar el reumatismo en todas sus formas y localizaciones; *gota, ciática, artritis, escrofulismo, catarro gastro-intestinal, luxaciones, contracturas musculares, anquilosis, fracturas mal consolidadas y heridas por armas de fuego abiertas ó mal cicatrizadas*, y en general en las de todo *traumatismo importante*.

Los *baños*, se emplean con gran éxito, en aplicaciones locales, y las *estufas* no tienen rival en parte alguna.

Del examen comparativo de la mineralización, de los más importantes establecimientos termales, resulta que

Archeña tiene en un litro de agua gr. 3.530; Dax, 1.094; Alhama de Aragón, 0.741; Fitero, menos de 1 gramo; Montemayor, 0.267 y ARNEDILLO, **7.835**; siendo por consiguiente estas las más mineralizadas.

Coche diario desde Soria.—Telégrafo y dos correos diarios.—Grandes reformas en el Hotel del Baleario.

**Médico Director: Excmo. é Ilmo. Sr. D. Eduardo Menéndez Tejo**

SORIA. Tipografía TIERRA SORIANA de J. Sáenz, Collado 9.

**SOMBRERERIA**  
DE  
**Nicasio Ruiz**  
60, Collado, 60  
**SORIA**

Últimas novedades en Sombreros flexibles, bongos, cordobeses, para lebrador, teja (seis clases); Bonetes de raso y merino; Gorros para señoras; Sacardotes; Fiadores, etc., etc.  
Últimas fantasías en Gorras para Caballero; id. para señoritas (forma Princesa); id. para niños; id. de uniforme.  
Se confeccionan Gorras á la medida, siendo el género y forma, á gusto del interesado.  
Boinas, infinidad de clases.  
Se reforman y arreglan en el día toda clase de Sombreros, contándose al efecto con oficial de muy altos conocimientos en el ramo.  
Sombreros lana para señoras sacerdotales, de 5 y 7 pesetas uno, superiores para viaje.  
Se encarga de recibir cuantos pedidos se me confíen en sombreros, etc., para Sres. Sacerdotes, D. Mariano Benito, Burgo de Osma, Precios y condiciones dicho señor informará.

**LA CERA.**—Calidades superiores puestas en la estación más próxima á la residencia del consignatario á 0,92; 1,27, 1,44, 1,61, 1,73, 2,02 y 2,13 pesetas libra.—Cera amarilla velada, hacha y cónica, velas rizadas.

**LA POSITIVA**  
GRAN ZAPATERIA  
de  
**Francisco Modrego**

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapateria de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Clausurilla, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrero de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido en calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

**Especialidad en calzado de lujo**  
El que quiera ir bien calzado y no tener calor, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

**Postales**  
elegantísimas

De venta en TIERRA SORIANA

**CHOCOLATE DE LA TRAPA**  
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses  
**TRAPENSES**  
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS

PAQUETE DE	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos, 14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de familia	460 — 14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate económico	350 — 16	1 y 1,25

Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales nitramarinos.

**Singer y Wheeler & Wilson**

**Máquina para coser**  
Establecimiento en Soria Calle Del Collado 28.  
Exclusivas de la COMPANIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSE  
Todos los modelos á pesetas 2.50 semanales.—  
Pídase catálogo ilustrado, que se da gratis.  
Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos géneros, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica blanca, pomas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

**La Cordobesa**

**JOSÉ RAEL**  
ANTIGUO OFICIAL DE NICASIO RUIZ  
**Plaza de Acena, 14.—Soria.**  
El dueño de este nuevo establecimiento ofrece al público un inmenso surtido en sombreros y gorras de todas clases.  
Especialidad en sombreros para señoras sacerdotales y todo lo concerniente al ramo.  
Su representante en el Burgo, D. Eusebio Palacios, se hace cargo de cuantos encargos deseen hacer.  
Esta casa vende un 25 por 100 más barato que cualquiera de su clase en Soria.

**Bordados, caligrafía y adornos.**—Album, Revista ilustrada con aplicación á las artes gráficas é industrias artísticas.  
Esta nueva revista contiene gran número de bordados, enlaces, escudos, abecedarios y modas.  
También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.  
Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 céntimos número.  
Único punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

**Gran comercio**

DE  
**José Roperó**  
Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.  
Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón  
Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.  
Collado, 61.—Soria  
Esquina á la plaza de S. Esteban

**Fábrica de velas de cera privilegiada**  
**EUSEBIO FERRI.**—Albaida (Valencia)  
Representante y depositario para la provincia de Soria, JOSE SAENZ MONEO (Tierra Soriana)  
á quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fabrica del Sr. Ferri, de Albaida (Valencia), y puedo asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se concluyeron ya los residuos.  
Tengo á disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más les convenga, pues los resultados son los que convencerán más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.  
Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra por su excesiva bondad.  
Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre de 1914.  
Los precios son los siguientes:  
Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Corazón 1.ª, libra, 5 y 1/2 reales; kilo, 3 pesetas.—OOO 2.ª, libra, 4 reales; kilo, 2,50 pesetas.—OO especial, libra, 3 y 1/2 reales; kilo, 2 pesetas.—Batalla mala, kilo, 1,75 pesetas.  
**Condiciones.**—Franco envase y portes en la estación que se diga.—Pago á 90 días sin descuento y 30 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las ceras, no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las remesas.  
A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

**¡Alerta todo el mundo!**  
**POLVO REGENERADOR**

para hacer poner á las aves (gallinas, patos, ánades, etc., etc.)  
Con patente de invención por 20 años.  
**3.000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!**  
Descubrimiento maravilloso.—Resultados sorprendentes.—Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno.—Numerosos testimonios.  
Gasto insignificante.  
Dirigirse á su autor (primero en España) **DONATO ARAUJO**  
Droguería General, Estación, II.—Vitoria.  
NOTAS. Existen productos extranjeros similares que pueden desecharse, pues á poco que en ellos se fije se conocerá que el producto deja mucho que desear, siendo el que presento completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad.  
Pídase prospecto y se remitirá gratis.  
Representante para la provincia de Soria: **José Sáenz Moneo, TIERRA SORIANA.**—De venta: Farmacia de **D. José Morales Orantes.**

**Imprenta y Librería de**  
**TIERRA SORIANA**

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, á precios muy económicos. Esta casa se encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales, Boletines eclesiásticos, etc., etc. Libros para partidas. Los serviremos á los Sres. Curas Párrocos de los folios que deseen.  
Precios sin competencia.

**José Sáenz, COLLADO, 9, SORIA**

**ENCUADERNACION**

Se hace toda clase de trabajos en rústica, carboné, holandesa y japonesa y toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas.  
Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.  
**MANUEL GUZMAN**  
Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)  
No equivocarse.—Ferial, 8.—Soria

**EL PROGRESO**

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de **Juan Lapuente**  
Collado, 86 y 88. Soria  
Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de **JUAN LAPUENTE** por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo  
**Juan Lapuente Muriel**